

# Le Moyen-Âge

## Introduction

Il n'y eut pas de passage brutal de l'**Antiquité** au **Moyen Âge**, mais un processus assez long. Quand les peuples germains (les barbares) franchissent les frontières, l'Empire romain cède des territoires aux envahisseurs et ses structures se défont : le pouvoir impérial disparaît en 476. Le pouvoir politique passe par conséquent aux mains des royaumes barbares, venus avec leurs cultures (loi, religions- l'arianisme ou le polythéisme). Les Gallo-Romains, quant à eux, ne disparaissent pas de façon définitive, mais restent présents dans les villes et assurent la direction locale, protégeant leur communauté face aux malheurs de l'époque.

Le Moyen-Âge français est une période de près de 1000 ans, comprise entre la fin de l'Empire romain d'Occident (476) et la prise de Constantinople par les Turcs ottomans en 1453. Cette période est caractérisée par le morcellement du royaume en clans rivaux, la montée en puissance de l'église romane et la domination d'une classe de noble sur la vaste majorité de la population. Quant à la langue, même si le latin est largement utilisé à travers l'Europe, et par l'élite intellectuelle qui enseigne dans les grands centres universitaires de France, c'est la langue romane qui domine, un mélange de latin, de celte et de Germain.

Trois dynasties successives ont marqué la France jusqu'au XII<sup>e</sup> siècle :

- La dynastie mérovingienne (V<sup>e</sup> siècle – VIII<sup>e</sup> siècle)
- La dynastie carolingienne (VIII<sup>e</sup> siècle – X<sup>e</sup> siècle)
- La dynastie capétienne (XI<sup>e</sup> siècle – XII<sup>e</sup> siècle)

### Les Mérovingiens:

Le Moyen-Age n'est pas cette phase obscure entre une brillante Antiquité et les temps modernes. Son début est l'aboutissement d'une longue période de mutations marquée par des guerres civiles entre les principales tribus barbares qui représentent la Gaule et qui tentent, chacune, d'étendre leur territoire. Les quatre principales tribus sont :

- Les Francs dans l'actuelle Belgique
- Les Wisigoths en Aquitaine
- Les Burgondes dans l'actuelle Bourgogne
- Les Alamans dans l'actuelle Alsace, la Suisse et le sud de l'Allemagne.

Les Francs, qui fondent leur royaume dans le nord de la Gaule, couronnent en 481 leur nouveau roi **Clovis** (465-511), qui n'a que 15 ans. Avec lui, ils fondent **la dynastie mérovingienne**, du nom d'un de leurs ancêtres, Mérovée. C'est aussi avec ce nouveau roi que s'amorce la lente reconstruction de l'unité de l'ancienne Gaule Romaine et du futur Royaume de France. Converti au christianisme en 496, le roi Clovis parvient

à réaliser, vers la fin de son règne, une certaine cohésion territoriale et culturelle du pays en réunissant sous son contrôle les Gallo- Romains et les Germains.

Clovis meurt au début du VI<sup>e</sup> siècle, bien que l'unité culturelle qu'il a construite résiste. Ses héritiers entrent dans des querelles de rivalité qui conduisent à des partages du royaume dans une confusion qui durera 250 années. Avec les rois mérovingiens qui se succèdent, certaines régions émergent et dominent. Mais l'image principale qui reste de cette époque est une succession de roi fantoches et décadents (les rois fainéants) dépourvus de réels pouvoirs, manipulés d'une part par les maires qui contrôlent l'administration du palais, et d'autre part par une aristocratie de Province dont la montée en puissance provient de leur détention de vastes domaines partout dans les provinces.

### **Les Carolingiens:**

En 732, Charles Martel, chef de Neustrie, repousse avec succès une invasion arabe(les Sarrasins). Cette victoire lui permet de consolider son pouvoir et d'étendre son influence dans toutes les régions de l'ancienne Gaule. Son fils, Pépin III, dit Pépin le Bref (surnommé '' Le Bref'' à cause de sa petite taille), se fait élire Roi des Francs en 751. Trois ans plus tard, Pépin est à nouveau sacré, par les papes cette fois, près de Paris. Ces sacrements ont une signification particulière pour l'avenir de la royauté en

France, car ils illustrent la nouvelle personne sacrée du roi, désormais investie de l'autorité divine qui lui est donnée par les représentants de l'église, associés ainsi à l'autorité royale. Avec le sacrement de Pépin le Bref c'est aussi une nouvelle dynastie qui commence : celle **des Carolingiens**.

Charlemagne hérite du pouvoir à la mort de Pépin le Bref en 768. Il renforce l'unité du pays, commencée sous le règne de son père et se fait remarquer par ses nombreuses conquêtes : il fonde un empire qui s'étend bien au-delà du royaume franc, jusqu'au Danube et dans l'Italie du Nord. Allié des papes, de qui il reçoit la bénédiction en 800, lorsqu'il est sacré empereur à Rome, il intervient personnellement dans le nord de l'Italie contre les Lombards, en Espagne contre les musulmans, en Saxe contre les païens et en Bavière contre les descendants des Huns. Entre-temps, Charlemagne invente l'école selon la mythologie française, en créant des écoles monastiques pour les enfants.

Pendant le long règne de Charlemagne, de 768 à 814, l'empire des Francs chrétiens atteint une apogée, il constitue la force dominante en Europe occidentale. Cette époque est particulièrement brillante et féconde pour les arts, à tel point qu'elle a été nommée **la Renaissance Carolingienne**. Mais, après la mort de Charlemagne, l'Empire se morcelle à nouveau, et ne résiste pas aux querelles de ses héritiers.

En 843 trois petits-fils de Charlemagne se partagent l'Empire, c'est probablement dans ce partage que commence véritablement l'histoire du

royaume de France. Ce royaume intermédiaire fera l'objet d'incessants combats entre la future France à l'ouest et la future Allemagne à l'est.

### Les Capétiens :

En 987 les Capétiens accèdent au trône. Hugues Capet est le premier roi capétien. à ce titre il est Le Seigneur des seigneurs. Tous les seigneurs lui sont soumis, non pas en raison de son domaine royal, encore peu étendu, mais en raison de son sacre par l'église qui en fait le représentant de Dieu sur terre. Trois Rois contribuent à étendre le royaume et le pouvoir Capétiens : d'abord, Philippe Auguste, qui étend le domaine royal après la confiscation des terres (**fiefs**) de son plus puissant vassal le roi d'Angleterre. Ensuite, Saint Louis et Philippe le Bel, qui renforcent le pouvoir royal après avoir réformé la justice et la loi puis, donné naissance à une administration composée de légistes et une assemblée politique que l'on appelle les États généraux. Voilà comment le roi féodal, c'est-à-dire, faible, est devenu un roi souverain, c'est-à-dire, fort.

Au XIV<sup>e</sup> siècle, le conflit entre la France et l'Angleterre reprends. C'est la guerre de Cent Ans en 1337- 1453. Le roi d'Angleterre prétend être en droit de régner sur le Royaume de France. Le roi Français Charles VII, grâce à l'aide de Jeanne d'Arc, et aussi grâce à la création d'une armée professionnelle, remporte finalement la victoire sur le roi Anglais.

Louis XI, fils de Charles VII parvient quant à lui à imposer son autorité à

tous les grands seigneurs français qui avaient pris le parti des Anglais pendant la guerre de Cent Ans.

au XV<sup>e</sup> Siècle le roi de France n'a donc plus de rivaux ni à l'extérieur du royaume (avec l'Angleterre), ni à l'intérieur. Le roi de France désormais règne sur toutes les terres de son royaume et sur tous ses sujets. La France devient ainsi un État Monarchique, c'est-à-dire, un État moderne reposant sur un gouvernement, une administration, une armée, et fonctionnant grâce aux impôts pour financer les dépenses.

Les rois Capétiens du Moyen-Âge ont d'abord légué à la France un riche patrimoine architectural: Ce sont eux qui ont fait construire la cathédrale de Reims, le château de la Seine, etc. Ils ont aussi légué à la France un état et un territoire : un Etat, dans le sens où ils sont les créateurs de l'administration et du gouvernement moderne ; un territoire, dans le sens où ce sont eux qui ont fait de la France le grand pays qu'elle est aujourd'hui.